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в суффиксе -ИН- 
 комариный, гостиный

в суффиксах -АН-, -ЯН- 
кожаный, дровяной, 

серебряный

в суффиксах -ОНН-, -ЕНН-
 пунктуационный,

 искусственный

если 
прилагательное образовано

 от существительного 
с основой на Н:

 карман – карманный,
 сон - сонный



В кратком прилагательном, пишется столько 
букв -Н-, сколько их в полном 

прилагательном:
 

ценная вещь – вещь ценна

ветреный ( день, человек)

 стеклянный, оловянный, деревянный



торфя _ой             клятве _ый          
румя_ый             приветстве _ый
равни _ый             оловя _ый
язве _ый             исти _ый
муравьи _ый   бара _ий
бездо _ый               соломе_ый
льня _ой                 стекля _ый
ветре _ый               комиссио  _ ый
смоля _  ой             каме_ый



От какой части речи образовано слово ?
от существительного                                         от глагола

по правилу правописания 
             прилагательного                                                      причастия   
                       -Н-                                                                            -НН- 
1.В суффиксах АН,ЯН,ИН                              1.При наличии приставки (кроме НЕ)
Исключение: оловянный,                                                     накрашенная
                       стеклянный,                                 2.При наличии зависимых слов
                       деревянный                                                     жаренный в масле
2.В прилагательных, не образованных       3.В словах на  -ованный,-ёванный
от других частей речи                                                          арестованный
                      синий,                                             4.В словах, образованных от
                      юный,                                                глаголов совершенного вида
                     рьяный                                                                   купленный
                        -НН-                                                                     Запомни !
1.В суффиксах ОНН,ЕНН                                              кованый, жёваный,
Исключение : ветреный                                                   смышлёный,незваный,
2.Основа на –Н- + -Н-                                                     нечаянный, желанный
лимон + Н   → лимонный



В кратком прилагательном, пишется столько 
букв Н, сколько их в полном прилагательном:

ценная вещь – вещь ценна

В кратком причастии пишется одна буква Н

книга прочитана



В наречиях пишется столько букв Н, сколько 
в прилагательном или причастии, от 

которого оно образовано

искусственно                   искусственный



Найти слово, в котором правописание НН определяется 
правилом: «Если при  прилагательном, образованном от 
глагола несовершенного вида, есть зависимые слова, то это 
прилагательное переходит в причастие и в его суффиксе 
пишется НН». Выписать найденное причастие с зависимым 
словом.

И она посмотрела бы – на неловкого, стриженного 
арестантским ёжиком, в мятой, узлом на пузе завязанной 
рубашке… Он и так уже стоит здесь, наверно, полчаса, 
поэтому все, конечно, догадались о его завороженности…





    Из предложений 15 – 17 выпишите слово, в котором 
правописание НН определяется правилом: «В 
прилагательном, образованном при помощи суффикса – 
Н – от существительного, основа которого оканчивается 
на – Н, пишется НН».

    (15). Письма в те времена шли долго, особенно в осеннюю 
пору. (16). И чтобы во время длительной переписки сын 
не разбаловался, Семен Григорьевич велел: «Станешь 
снова всякий день ходить в школу к Никите 
Михайловичу, протверживать зады…».          (17). 
«Протверживать зады» означало повторять давно 
пройденное.



Из предложений 7 – 9 выпишите слово, в котором 
правописание НН определяется правилом: « В наречиях на 
--о (-е) пишется столько же Н, сколько в прилагательных, от 
которых они образованы».

  (7)Ребенок любит свою мать и своего отца, братьев и сестер, 
свою семью, свой дом. (8)Постепенно расширяясь, его 
привязанности распространяются на школу, село, город, всю 
страну.(9)А это уже совсем большое и глубокое чувство, хотя 
и на этом нельзя останавливаться и надо любить в человеке 
человека.



Из предложений 1 – 5 выпишите слово, в котором 
правописание НН определяется правилом: « В суффиксах 
полных причастий пишутся две буквы Н, если к ним 
относятся зависимые слова».

(1)Зима. (2) Из канализационного колодца валит пар.        
(3) Вокруг оттаявшая земля. (4) Подхожу ближе: земля 
шевелится. (5) Да это брошенные людьми собаки, и в 
глазах их – горе и страх.



Из предложений 18 – 22 выпишите слово, в котором 
правописание Н определяется правилом: «В наречиях на –о 
(-е) пишется столько же Н, сколько и в прилагательных, от 
которых они образованы». 

(18)Этот призыв выглядел бы красивым, но нереальным: 
то, что может мать, может только она. (19)Сейчас я думаю, 
что мы порой чересчур уж бездумно принимаем жертвы 
матерей своих. (20)Принимая их, мы обязаны всякий раз 
задать себе вопрос: (21) «Не отдает ли нам мать последнее? 
(22)Не отдает ли то, без чего не может выжить на земле 
человек?»



Из предложений 1- 4 выпишите прилагательное, в кото 
ром правописание суффикса определяется правилом: «В 
оты мённых прилагательных, образованных при помощи 
суффиксов -онн-; -ённ-; -енн-, в суффиксах пишется НН».

(1)Дед, не раздеваясь, прошёл к письменному столу, 
развер нул полотенце и достал принесённую картину.
- (2)Ты взгляни, взгляни, Елена!.. (З)Какая неожиданная 
удача... (4)Бабушка Колкина отдала нам картину.



1 – осеннюю
2 – постепенно
3 – брошенные
4 – бездумно
5 - письменному


